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【香港商報訊】記者楊琪報道：近日，由北京大學
匯豐商學院發起的 「北大深圳論壇2024」在深圳舉
辦。在論壇上，第十四屆全國政協常委，北京大學國
際關係學院教授、原院長賈慶國在主題演講結束後，
接受了本報記者採訪。

過度安全化不符合雙方利益
美國財政部長耶倫4月4日開啟任期內的第二次訪

華行程。在上月底的一次採訪中，耶倫稱因為中國太
陽能電池板充斥美國市場，把價格下壓到 「沒有美國
公司能競爭」的程度，讓美國的電池廠破產。耶倫稱
將在訪華時和中國討論，明確表達美國的擔憂。對於
耶倫的言論，賈慶國認為，需要 「就事論事」。他指
出，如果美國企業生產的產品成本太高、質量太差，
就算不是中國的產品，其他國家的產品也會替代美國
產品，美國企業也會面臨破產。所以美國要改善競爭
力，發展自己的強勢。

談及當前美國對中國科技企業的圍堵，他指出，現
在美國對中國科技企業多有打壓，是因為美國感到了
威脅。 「這種威脅正逐漸形成一種強烈的不安全感，
導致許多問題被安全化，越來越多的產品被美國視為
對經濟和安全構成威脅。」

賈慶國指出，過度安全化既不符合中國利益，也不
符合美國的利益。 「美國芯片製造的高端企業也意識
到，過度安全化不僅對其他國家不利，對美國也不
利，影響美國自身高端產品的銷售和後續研發。」

特朗普對中美關係造成衝擊更大
對於今年的美國大選，賈慶國認為，目前美國選舉

結果仍存在很大不確定性，特朗普和拜登之間的角
逐，拜登的勝算概率可能稍大一些。

賈慶國指出，在經濟問題上，許多美國人認為特朗
普更加了解經濟。 「但我認為拜登完全可以講一個更
好的故事，」賈慶國指出， 「從數字上看，最近美國
的經濟非常強勢，通脹下去了，股市上去了，美元更
強了。在這種情況下，拜登還有幾個月的時間說服美
國人民，他比特朗普更了解美國經濟。」

賈慶國又指，不論是共和黨還是民主黨當選，對中
美關係都有好有壞。他認為，一般而言，執政黨當選
對中國會更有利一些。因為執政黨的政策相對穩定，
上台後會延續過去的政策。而在野黨候選人在競選過
程中必須批評執政黨在某方面未做好，並且需要做出
新承諾。在上台後會提出一些新的做法，如果落實競
選承諾，將給中美關係帶來衝擊。 「這是之前中美關

係有大約兩年的摩擦期的原因。」賈
慶國說。

賈慶國補充道，這次競選結果不僅
是兩黨政策變動對中美關係帶來不一
樣的影響，而且特朗普上台對中美關
係造成的傷害明顯要比拜登繼續執政
帶來的傷害要大。賈慶國續指，特朗
普執政時期對中國採取的政策我們已
經經歷過了，從經濟上對中國極度打
壓，到科技問題上脫鉤斷鏈的政策，
再到全方位的戰略競爭態勢，以及在
台灣問題上不斷挑戰中國底線。 「這
些做法實際上都是對中美關係很嚴峻
的挑戰。如果特朗普上台，我覺得他
會對中美關係造成更大的衝擊。」

特朗普最近的講話似乎也給大家提
供了一些預告，他稱上台後將對中國
商品徵收60%的關稅，目前是25%。另一個是中國企
業在墨西哥生產的汽車，出口到美國需要徵收百分之
百的關稅。賈慶國指出， 「至少在貿易問題上他的態
度已經非常明顯。」

假設拜登連任，賈慶國認為，估計他大概率將延續

當前的政策。 「拜登強調兩國關係需要穩定，避免衝
突和對抗。雙方需要通過推動人文交流來促進合作，
需要在有共同利益的方面加強合作，包括氣候問題、
公共衛生問題，以及其他全球治理。我認為中方願意
支持和認同這些觀點。」

賈慶國：中美關係既需要直面困難也不能過度悲觀

【香港商報訊】記者張曉磊報道：初春凍土漸融，
黑龍江省哈爾濱市迎來謀項目、促發展、圖振興的
「黃金機遇期」。近日，包括聯合飛機大型無人直升

機產業基地、保通匯利數字產業運營管理及工業品跨
境貿易公共服務平台算力中心、數字龍江智算中心、
聯東U谷·南崗產業園區、亞布力滑雪場地改擴建等
在內的哈市462個重點項目全面開復工，年度計劃完
成投資457億元，為打好全年重點項目建設攻堅戰，
進一步構建 「4567」現代化產業體系，加快形成發展
新質生產力夯實基礎。

據哈爾濱市發改委數據統計，截至目前，哈爾濱市
計劃開復工重點項目844個，總投資4490億元，年度
計劃完成投資827億元。

落實兩國元首達成的重要共識
4月5日下午3點，國務院副總理何立峰與美國財

長耶倫舉行會談。何立峰表示： 「我們這次會面，
主要任務就是要落實兩國元首會晤和通話達成的重
要共識，進一步深入討論中美以及全球經濟金融領
域的重要問題，並且就中美經濟關係中的一些重點
關切做出妥善的回應。」

耶倫表示： 「在過去的幾個月當中，我們建立的
中美經濟和金融工作組持續會晤，並已在一些重要
且困難的議題上取得進展。」

據中國財政部網站3日消息，經中美雙方商定，美
財政部部長珍妮特·耶倫將於4月4日至9日訪華。美
國財政部在相關聲明中說，耶倫此行將尋求與中國
建立健康的經濟關係。

中美將加強出口管制領域溝通
據中國商務部5日消息，應美方邀請，商務部國際

貿易談判代表兼副部長王受文於 4 月 2 日至 5 日訪
美，與美國商務部副部長拉戈共同主持召開中美商
貿工作組第一次副部長級會議，雙方同意加強出口
管制領域的溝通交流。

中國商務部表示，中美雙方圍繞落實兩國元首舊
金山會晤和近期通話達成的重要共識，就各自關心
的商貿政策問題以及兩國工商界提出的具體商業問
題進行了客觀理性、專業務實的溝通。

王受文表示，中美經貿關係應該是兩國關係的穩
定力量。中方願與美方共同努力，積極落實兩國元
首共識，通過中美商貿工作組加強溝通、擴大合
作、管控分歧，為兩國企業開展貿易投資合作營造
良好的環境。王受文重點就美對華加徵301關稅和相
關301調查申請、泛化國家安全、制裁中國企業、修
訂貿易救濟調查規則、雙向投資限制、對中國企業
不公平待遇等表達關切。

雙方同意，兩國商務部願與雙方企業保持密切溝
通，就企業關注問題進行討論；共同支持雙方舉辦
的貿易投資促進活動，包括進博會、投洽會、中國
—加州經貿合作論壇，以及在清潔能源技術、婦女
健康等領域的合作活動；加強就產業界關注的具體
標準問題進行討論；探討加強貿易便利化合作；發
揮出口管制信息交流機制作用，加強出口管制領域
的溝通交流。

應中方邀請，拉戈副部長將於2024年下半年率團
訪華，與中方共同主持中美商貿工作組第二次副部
長級會議。

美方被曝施壓限制ASML對華服務
【又訊】路透社 4 日援引兩位知情人士的話報道

稱，拜登政府計劃下周向荷蘭施壓，意圖阻止荷蘭

光刻機生產企業阿斯麥（ASML）在中國提供一些工
具設備的維修服務。

報道稱，據知情人士消息，負責美國政府出口政
策的埃斯特維茲計劃下周一在荷蘭會見荷蘭政府及
ASML代表，討論有關維修服務的合同問題。在此期
間，華盛頓可能還會尋求增加一份禁止接收荷蘭工
具設備的中國芯片製造商的名單。

報道稱，荷蘭外交部證實將與美方舉行會議，但
沒有詳細說明哪些議題將列入議程。

路透社稱，這次會議是華盛頓拉攏盟友加入其打
壓中國先進芯片生產能力的最新行動。報道還提
到，由於大型而昂貴的設備需要持續的維護，對
ASML設備實施維護限制可能會造成嚴重影響。根據
去 年 銷 售 額 ， 中 國 是 ASML 去 年 的 第 二 大 市 場
（29%）。

何立峰耶倫在廣州會談
深入討論中美及全球經濟重要問題

【香港商報訊】綜合消息，5日下
午，中共中央政治局委員、國務院副
總理何立峰在廣州會見美財政部部長
珍妮特·耶倫。

【香港商報訊】記者盧偉 通訊員陳康秀、陳慧峰
報道：近日，在廣東省高級人民法院院長張海波，廣
東省人力資源和社會保障廳副廳長楊紅山，廣東省總
工會一級巡視員張振飈，廣東省工商業聯合會專職副
主席馮日光，廣東省企業聯合會會長唐軍的共同見證
下，五家單位聯合簽署工作意見（以下簡稱《意
見》），共同推動構建更廣覆蓋、更全方位、更多層
次的和諧勞動關係新機制。

《意見》包括保護職工合法權益、支持企業高質量
發展、防範化解重大風險、勞動爭議案件訴源治理和
實質性化解等五個方面，要求充分發揮各方主體信息
互通、職能互補、能力共升的優勢，通過建立聯席會
議、信息共享、重大事項會商、應急聯動、共同調研
培訓、聯合宣傳等六大協作機制，打造企業與職工的
利益共同體、事業共同體、命運共同體。

《意見》強調，要妥善處理企業在轉型升級過程
中，由於企業架構、經營方式調整、資源整合等所導
致的勞動糾紛，依法平衡人才合理流動與商業秘密保
護之間的關係，全力維護創新企業市場交易安全和創
新人才正當就業、創業權益，依法同等保護勞動者與
企業的合法權益，以更大力度、更實舉措支持廣東企
業從傳統生產力到新質生產力的轉型升級。同時，要
積極做好企業 「法治體檢」，推動企業建立、完善規
範的用工管理制度以及企業內部申訴協商機制，不斷
鞏固新時代勞動關係雙方協商共事、合作共贏、發展
共享的基礎，推動構建勞動關係和諧、社會繁榮安定
的治理新格局。

【香港商報訊】據中新社消息，距3日強震已逾48
小時，台灣花蓮縣正持續進行山區搜救及恢復重建
工作。綜合台當局災害應變中心指揮官及花蓮縣政
府消息，5日搜救隊伍太魯饋山區作業時發現兩具遺
體，死者為先前失聯人員，花蓮地震已造成12人遇
難。

靠近震中的花蓮縣受災嚴重，位於市區的天王星
大樓嚴重傾斜，其拆除工作於5日開始，預計兩周內
完成。當地市區商店也逐步 「重啟」，距天王星大

樓一街之隔的東大門夜市約八成店舖已重新營業。
從全台範圍看，受此次地震影響的水電、交通、

工廠生產正在恢復常態。台灣第一高樓台北101大樓
曾有部分電梯停運，目前已全部恢復運作。台積電4
日晚間表示，芯片廠設備的復原率已超過80%，預計
可完全復原。

水電供應方面，台當局經濟事務主管部門表示，
全台曾停電約37萬戶，目前已恢復供電戶數達99%
以上；全台曾停水逾16萬戶，現在仍有超2000戶停

水，已調度水車供應用水。
交通方面，台灣鐵路、高鐵全線恢復行駛。此次

地震導致新北市捷運（公共交通系統）環狀線有一
段軌道錯位，新北市政府4日表示，受影響的捷運環
狀線將分三階段恢復通車。4日至7日是台灣清明連
假，受地震影響，往花蓮、台東等地出行的人數減
少，桃園機場單日旅客量則突破13萬人次。往返宜
蘭花蓮的蘇花公路因地震中斷，台當局已安排兩地
海運接駁。

【香港商報訊】據中新社消息，馬英九先生5日繼續在
陝西參訪，當天的行程主題為 「尋根之旅」。他先後前往
當地馬援祠、馬援墓，追憶其先祖、漢朝大將馬援。

這次第二趟大陸行，馬英九在陝西的行程聚焦文化與家
族歷史。4月4日，馬英九率台灣青年在陝西黃陵縣參加
「甲辰年清明公祭軒轅黃帝典禮」活動，曾六度參加遙祭

黃帝陵典禮的馬英九，這一次終跨越海峽，首度來到實地
親自拜祭黃帝。

5日上午，馬英九一行來到位於陝西楊陵的馬援祠。在
參觀期間，馬英九認真聆聽對馬援祠陳設及馬援生平的講
解，除了讚嘆馬援的文章列入《古文觀止》外，還對先祖
的軍事成就饒有興趣。

館方特地準備了馬英九父親馬鶴凌2005年到陝西尋根

的介紹與照片。站在父親的題詞前，馬英九駐足良久，感
觸良多。在看到自己以前題寫的 「薪傳弘遠」後，馬英九
則笑稱忘了何時寫的。來到馬援將軍像前，馬英九當場行
三鞠躬禮。

參觀完馬援祠後，馬英九一行下午前往扶風縣拜謁馬援
墓。現場解說員先介紹清朝的兩座石碑，碑旁是馬英九父
親馬鶴凌所植的一棵樹。馬英九在樹前端詳良久，感嘆道
知道自己父親來過，卻不知道父親曾植過樹。

馬英九在拜謁結束之際，同樣向馬援墓行三鞠躬禮。
馬援墓與馬援祠僅相隔十幾公里，兩地附近的村民聽聞

馬英九要來都十分激動，想要一睹 「馬先生」風采。不過
由於現場安保限制，村民們無法近距離看到馬英九，但仍
不停向記者表達知曉馬英九前來尋根的欣喜之情。

中共中央政治局委員、國務院副總理何立峰（右）在廣州會見美財政部部長珍妮特·耶倫。 路透社

花蓮地震遇難增至12人 災後重建工作啟動

馬英九陝西尋根
訪馬援祠墓感觸深

馬英九寫給馬援祠的書法作品。 中通社

廣東五部門推動構建
和諧勞動關係新機制

廣中醫深圳醫院開通
港澳台居民就診專線

【香港商報訊】記者姚志東報道：很多海外人士以
及中國港澳台人士，發現深圳看病 「性價比」高，許
多海外患者為此不惜打 「飛的」來深看病。相關數據
顯示，深圳去年為境外人士提供診療服務 77 萬人
次。記者從廣州中醫藥大學深圳醫院獲悉，為方便國
際/港澳台人士就診，廣州中醫藥大學深圳醫院特開
通了國際/港澳台諮詢專線、預約功能，還開通了多
種便捷方式在該院建檔就診。

據介紹，國際/港澳台健康服務專區位於該院門診
樓五樓名中醫館/特需門診二區，開展多科室診療工
作，由高年資、具備豐富臨床經驗專家出診。該院還
開設港澳口腔服務中心，提供粵語或英語服務，可進
行一站式跨境線上預約；開設國際化服務特色社康，
成立國際金牌家庭醫生工作室，目前共建成7個國際
金牌家庭醫生工作室。

清明小長假第二天
廣鐵料運客180萬人次

【香港商報訊】記者何嘉敏 通訊員游智宇、謝志
安、朱藝報道：記者從廣鐵集團獲悉，4月5日，進
入清明小長假第二天，廣鐵集團預計發送旅客180萬
人次。其中，廣州南站發送旅客28.7萬人次，深圳北
站發送旅客18.5萬人次，長沙南站發送旅客13.5萬人
次，鐵路客流保持平穩運行。

據了解，鐵路部門充分運用鐵路12306售票數據分
析旅客出行需求，不斷優化運輸組織，動態調整列車
開行方案，根據客流形勢增加熱門線路運力，努力滿
足旅客探親、踏青等基本出行需要。

哈爾濱開復工
重點項目844個

賈慶國接受本報記者採訪。 記者 趙師越攝


